

# **Nuevo Centro de estudios sobre consumos y derechos humanos de la Universidad ISALUD. Una propuesta situada para el abordaje integral de las situaciones de consumo.**

**Por Equipo del CECODH: Valeria Marolla (Directora) Gaspar Macías, Nancy Crasnich, Mauro Moreno Role y José Cohen**

En el año 2023 la Universidad ISALUD llevó a cabo el relanzamiento del Centro de estudios sobre consumos y derechos humanos –CECODH<sup>1</sup>- convocando a un equipo interdisciplinario, orientado a la investigación, formalización de teoría y diseño de estrategias para el abordaje de la temática de consumos desde una perspectiva integral, que responda a las problemáticas actuales y locales de nuestro país y en cada región.

## **Presentación-**

Quienes conformamos el Centro de Estudio sobre Consumos y Derechos Humanos -CECODH- compartimos el entusiasmo, interés y compromiso por formalizar y sistematizar una serie de interrogantes que consideramos fundamentales para motorizar la producción de conocimientos situados sobre los consumos, desde una perspectiva integral de la salud y de protección de los derechos humanos.

Integrando una diversidad de disciplinas y experiencias, aspiramos articular múltiples voces, propiciando la participación y el intercambio, y generando instancias de

colaboración y construcción conjunta, a los fines de contrarrestar el actual empuje a la desarticulación la fragmentación y al debilitamiento de las políticas en la materia.

El relanzamiento de este espacio institucional expresa la confianza de la Universidad y del Equipo en la potencia del trabajo colaborativo desde un modelo de salud integral, comunitaria y atravesado por la perspectiva de derechos humanos.

*Hacia un pensamiento incómodo. Interrogar las preguntas, corroborar las respuestas.* Paulo Freire -en una conversación que mantiene con el educador chileno, Antonio Faundez<sup>2</sup>- plantea la necesidad de ensayar una pedagogía de la

pregunta, realizando una aguda crítica a la educación que basa su accionar en respuestas a preguntas inexistentes. Lo que allí se plantea, lo que allí es materia de diálogo, ha tenido un fuerte impacto en nuestras ideas.

¿Qué preguntas circulan en el contexto actual sobre los consumos problemáticos? ¿Qué tipo de respuestas se vislumbran en nuestras prácticas y siguen engrosando los marcos teóricos vigentes? Esas respuestas, ¿a quiénes sirven? ¿para qué sirven?

Consideramos que es necesario detenernos a reflexionar sobre las preguntas que nos estamos haciendo y las que no hemos realizado aún.

Al teorizar, corremos el riesgo de darnos respuestas a preguntas inexistentes, de formular preguntas alejadas de las situaciones y realidades particulares de las personas en situación de consumo y su entorno. Corremos también el riesgo de quedarnos demasiado tiempo viéndonos a nosotros mismos produciendo teoría, y olvidarnos que hay una realidad que apremia, a las personas y grupos humanos, a los equipos de salud que intentan vez a vez dar respuestas, ya no exclusivamente teóricas, sino prácticas a un problema que contiene dentro muchos otros.

El pensamiento complejo es un pensamiento que incomoda porque, a cada respuesta le exige fundamentos. Pensar en términos de complejidad e integralidad demanda un análisis situado en tiempo y lugar, y permite la formulación de hipótesis que deberán atravesar las pruebas de su eficacia práctica.

Insistimos, ¿cómo pensar a los consumos hoy?, ¿cómo producir una teoría válida que permita enlazar dimensiones sociales y políticas, individuales y colectivas, situaciones locales y

realidades globales; ¿que logre articular el problema de la demanda y de la oferta, las estrategias de reducción de riesgos y daños y aquellas de índole abstencionistas?

No se trata simplemente de martillar y dejar caer estructuras de pensamiento que se muestran débiles a la realidad actual. Es más difícil lo que nos proponemos, pero al mismo tiempo más interesante y más justo con nuestros antecedentes: queremos poner a trabajar las teorías, las preguntas que permitieron que ellas surjan y, corroborar mediante la experiencia las respuestas que se han ido ensayando, ya sea para consolidarlas, para superarlas, para actualizarlas o visibilizar otras innovadoras.

## **Nuestro programa de trabajo**

Incluimos en él actividades de investigación, capacitación y asistencia técnica en materia de consumos y DDHH; con el objetivo de articular la problemática de los consumos a los derechos humanos, a la salud integral y comunitaria, así como también producir una teoría -marco de comprensión y actuación- capaz de dar respuestas concretas a realidades cambiantes y, por ese mismo motivo, complejas.

Nuestro principal desafío es constituirnos en un espacio capaz de reunir una polifonía de voces del ámbito científico, académico, técnico, de la gestión y de la comunidad, para construir redes de trabajo que fortalezcan recursos existentes y permitan generar aportes nuevos ☺

Página web: [https://www.isalud.edu.ar/centro-de-estudios/CECODH\\_](https://www.isalud.edu.ar/centro-de-estudios/CECODH_)

Invitación al curso:

<https://www.instagram.com/reel/C5zQx9FtS0t/?igsh=ZzNsbWszN3JhdWFO>

